

# Автор и составитель:

Л. Н. Макеева гл. библиограф

# Фото автора



Мелеуз: юбилейный календарь дат и событий на 2017 год [Текст]: библиогр. указ.: +12 / сост. Л. Н. Макеева. - Мелеуз: МАУК "Мелеузовская ЦБС", 2016. - 59 с.

# Мой дорогой читатель!

Разрешите пригласить Вас на юбилеи нашего родного города! Иные и не заметят рождения улицы, дома. Жо человек наделен памятью. При утрате ее одним человеком приходят на выручку память другого или печатное слово: книга, газета, архивные документы.

Знакомясь с Мелецзом, вы наслушаетесь рассказов о прошлом. Начните с малого, с коротких подсказок о людях, зданиях, заводах, памятниках старины, которые отмечают свои скромные и великие юбилеи. Жочется восстановить забытое, оживить канувшее в прошлое - в этом мне помогли газета "Путь Октября", "Истоки", "Мяновения" и другие издания. Когда-то они печатали материалы о событиях города, а сегодня многие заметки стали уже историей. Пак, щаг за шагом, событие за событием, ложились на листы даты юбилеев.

В языке любого народа есть три понятия времени: прошедшее, настоящее, будущее. Прошедшее всегда пополняется событиями из настоящего. "Сегодня" становится "вчера", "вчера" переходит в "позавчера". Тод

текциций становится годом минувшим. А что такое настоящее время? Строго говоря, это только мил между прошлым и будущим. Другое дело - будущее. Оно не ограничено временем. А что такое Время? Это бесконечный конвейер событий. И тот, кто знает больше о прошлом, становится духовно богаче, такому человеку интересно жить в настоящем, он охотно, с оптимизмом смотрит в будущее. Рассказывая о Желеузе, я не могла не заглянуть в прошлое, не порадоваться настоящему, не перенестись мыслями в будущее. Они неразрывны.

Итак, в путешествие: от дома к дому, с улицы на улицу. Проникнитесь, читатели, пониманием и уважением к тому, как жили ваши предки, что любили и чем гордились.

С уважением, Л. Ж. Макеева

#### 235 лет назал

#### 1782

# 1. Мелеуз стал впервые объектом ревизии по подушному окладу ясашных крестьян

Деревня Мелеуз [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 2-7.

### 155 лет назад

# 1862 март

2. Восстание в Воскресенске

Кураева, О. Старые стены [Текст] / О. Кураева // Путь Октября. - 1995. - 29 июня. - С. 2.

# 140 лет назад

#### 1877

3. В Мелеузе открыто женское земское училище

Иванов, Ю. История и современность образования района [Текст] / Ю. Иванов // Путь Октября. - 2006. - 14 сентября. - С. 3.

# 130 лет назад

#### 1887

4. Родился академик академии наук СССР Анатолий Васильевич Венедиктов, уроженец с. Зирган

Набиуллин, Ф. Академик Венедиктов [Текст] / Ф. Набиуллин // Путь Октября. - 1989. - 8 апреля. - С. 2.

#### 120 лет назал

#### 1897

5. На Воскресенском заводе была осуществлена первая плавка чугуна

Калабухов, В. И. "Конец дела" [Текст] / В. И. Калабухов // Путь Октября. - 1989. - 3 августа. - С. 2-3.

6. Родился Александр Давыдович Симонов, борец за установление Советской власти в Нордовке

Дьяконова, В. Матрос с Балтики [Текст] / В. Дьяконова // Путь Октября. - 1984. - 19 января. - С.2

7. Ураган в Мелеузе

Гаврилов, Н. Н. Истории из старой тетради [Текст] / Н. Н. Гаврилов // Путь Октября. - 1985. - 22 октября. - С. 4.

# 115 лет назад

#### 1902

8. Закрылся Воскресенский медеплавильный завод

Кураева, О. Старые стены [Текст] / О. Кураева // Путь Октября. - 1995. - 29 июня. - С. 2.

Калабухов, В. И. "Конец Дела". Из истории Воскресенского завода [Текст] / В. И. Калабухов // Путь Октября. - 1989. - 3 августа. - С. 2-3.

9. Мухаметша Бурангулов успешно закончил школу, и поступил в медресе в деревне Каргалы

Имангулов, С. Светлые воспоминания о Мухаметше Бурангулове: к 105 летию народного сэсэна [Текст]



105 лет назад

# 1912 15 сентября

10. В Мелеузе открыто Высшее начальное четырехклассное училище, которое помещалось вначале в частном доме. В 1913 году построено специальное здание, сгоревшее в 1919 году

Мелеуз-село [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С.7-12.

#### 100 лет назал

### 1917 ноябрь

11. В Мелеузе созданы ревком и отряд красногвардейцев. Председатель ревкома - М. А. Спиридонов, командир отряда - И. Н. Сыров

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 22.

Чуриков, И. Установление советской власти в нашем крае / И. Чуриков [Текст] // Путь Октября. - 1987. - 14 июля. - С. 3.

### 1917 20 декабря

12. В Мелеузе организован ЗАГС

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 18 декабря. - С. 2.

# 1917 декабрь

13. В Воскресенске установилась власть Советов и избран комитет бедноты

Кураева, О. Старые стены [Текст] / О. Кураева // Путь Октября. - 1995. - 29 июня. - С. 2.

# 95 лет назад

#### 1922

14. В Мелеузе протянулась первая электролиния: от Земской библиотеки до школы второй ступени. Осветилась библиотека, детдом, магазин, сельсовет и др.

Хронология событий в Мелеузе [Текст]

// История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 22.

# 15. Мелеузовец Михаил Васильевич Черноруцкий был избран профессором Петроградского института им. Павлова

Азнаева, Ф. История - в названиях улиц [Текст] / Ф. Азнаева // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

### 90 лет назал

#### 1927

# 16. В Мелеузе появился первый радиоприемник

Пильнов, М. Вдоль деревни, от избы и до избы, зашагали торопливые шаги... [Текст] / М. Пильнов // Путь Октября. - 1999. - 5 мая. - С. 2.

### 85 лет назад

### 1932 1 января

17. Основана Мелеузовская МТС. 1 июля 1958 года реорганизована в РТС, а с 1 января 1963 - райобъединение "Сельхозтехника"

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 23.

# 1932 январь

# 18. Организована тракторная бригада Мелеузовской МТС

Чуриков, И. Селу Богородское - 120 лет [Текст] / И. Чуриков // Путь Октября. - 2000. - 26 сентября. - С. 3.

# 1932 13 марта

# 19. Вышел первый номер газеты "За урожай" (ныне газета "Путь Октября")

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 23.

Михляева, Л. А. Самая высокая оценка для нас - доверие читателя [Текст] / Л. А. Михляева // Путь Октября. - 2000. - 18 мая. - С. 3.

Хроника событий. 1930-1940 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 2.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 12 марта. - С. 3.

Корицкий, А. Нам - 80 лет! [Текст] / А. Корицкий // Путь Октября. - 2012. - 29 марта. - С. 1.

#### 1932

# 20. Основан лесозавод (с 1963 - мебельный цех №5 Стерлитамакского мебельного комбината)

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 23.

# 21. Создана прокуратура (по данным прокурора Юсева)

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 23.

# 22. Создана Зирганская МТС

Хроника событий. 1930 -1940 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 2.

# 23. Создан Араслановский мясомолочный, племенной совхоз

Хроника событий 1930-1940 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 2.

Корицкий, А. МУПС "Араслановский": вехи славного пути [Текст] / А. Корицкий // Путь Октября. - 2007. - 29 ноября. - С.1, 5.

# 24. В деревне Сабашево открылась Нурдавлетовская неполная средняя школа - первая башкирская семилетняя школа в нашем районе

Хроника событий 1930 -1940 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 2.

Несколько интересных фактов [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 8.

# 25. (Мелеузовский элеватор) "Союзхлеб" переименован в "Заготзерно"

Хранители зерна и не только [Текст] // Путь Октября. - 1999. - 20 ноября. - С. 2.

# 26. Создана сельхозартель "Рассвет-3"

Чуриков, И. Селу Богородское - 120 лет [Текст] // Путь Октября. - 2000. - 26 сентября. - С. 3.

# 80 лет назад

# 1937 19 декабрь

# 27. Расстрелян Л. Т. Кризовский

Чуриков, И. Живая память [Текст] / И. Чуриков // Путь Октября. - 1990. - 23 июня. - С. 2.

# 28. Списочный состав автомобилей автобазы №2 Башзаготзерно в селе Мелеузе достиг 200 единиц

Масютин, С. Всегда рядом с нами автомобиль [Текст] / С. Масютин // Путь Октября. - 1995. - 3 мая. - С. 3.

# 29. Мелеузовцы приняли участие на первых выборах в Верховный Совет СССР

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 24.

# 30. Церковь, в селе Дарьино, закрытая под амбар - передана под клуб

Хроника событий. 1930-1940 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 2.

# 31. Почти в каждом крупном населенном пункте Мелеузовского района организована радиотрансляция

Хроника событий. 1930 -1940 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 2.

# 32. Состоялся первый арест Мухаметши Бурангулова

Халитов, Г. Народный сэсэн. К 105 летию со дня рождения Мухаматши Бурангулова [Текст] / Г. Халитов // Путь Октября. - 1993. - 28 сентября. - С. 2.

### 33. Состоялся арест писателя М. Амира

Кинзибаева, С. Неизвестные страницы из жизни М. Амира [Текст] / С. Кинзибаева // Путь Октября. - 1997. - 12 марта. - С. 4.

# 34. Организована изба-читальня при Северном сельсовете

Чуриков, И. Как это было [Текст] / И. Чуриков // Путь Октября. - 1989. - 11 марта. - С. 3.

# 75 лет назад

# 1942 10 августа

# 35. Совнарком БАССР принял постановление о размещении испанских детских домов в Мелеузе

БАССР. 20 марта 1919 10 октября 1990 года. [Текст] // Башкортостан с древнейших времен до наших дней / Р. А. Валишин. - Уфа: Китап, 2007. - С. 277.



1942 ноябрь

36. В мелеузовские авторемонтные мастерские поступило правительственное задание: переоборудовать часть

# автомобилей с жидкого топлива на твердое (чурочное топливо). В мастерских создается цех для изготовления газогенераторного оборудования

Григорьев, М. В каждой строчке - дыхание времени [Текст] / М. Григорьев // Путь Октября. - 1995. - 8 мая. - С. 2.

# 1942 16 декабря

37. На призыв о сборе средств на строительство эскадрильи "Башкирский истребитель" первым в районе откликнулся колхоз "Смычка"

Хроника событий. 1940 -1950 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 3.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 16 декабря. - С. 2.

#### 1942

# 38. Погиб смертью храбрых И. С. Танатаров в боях на Харьковском направлении

Чуриков, И. Мелеузовские комсомольцы. В боях за Родину [Текст] / И. Чуриков // Путь Октября. - 1987. - сентября. - С. 3.

# 39. Мелеузовскую землю посетил писатель Матвей Назарович Нагаев

Пильнов, М. Кухаркин сын Матвей Нагаев [Текст] / М. Пильнов.

# 70 лет назад

### 1947 май

40. День рождения Николая Михайловича Свинолупова

Пильнов, М. Директорский "причал" [Текст] / М. Пильнов // Путь Октября. - 1997. - 7 мая. - С. 2.



### 65 лет назад

# 1952 7 ноября

# 41. Зажглись электролампочки по ул. Ленина от дизеля, установленного ДОКом

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 24.

# 1952

# 42. Пущен ДОК ведомства треста "Башуглеразрезстрой", с 1958 года - трест "Главбашстрой"

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 24.

### 60 лет назад

### 1957 11 апреля

# 43. Выпущена первая продукция ЗЖБК - опоры контактной сети для перегона Дема - Абдуллино

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 24.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 10 апреля. - С. 3.

# 1957 5 ноября

# 44. В Мелеузе открыт обелиск борцам за Советскую власть (на общей могиле красногвардейцев, казненных дутовцами в 1918 году)

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 25.

Память живет [Текст] // Путь Октября. - 1989. - 1 мая. - С. 2.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 30 октября. С. 2.

#### 1957

# **45.** Мелеузовское отделение кинопроката получило первую грузовую машину

Исяньюлов, У. Свет киноэкрана длиною в 40 лет [Текст] / У. Исяньюлов // Путь Октября. - 1995. - 1 апреля. - С. 2.

# 46. В доме Пашкова открыта вспомогательная школа

Старые стены. История поселка Воскресенского по альбомам ветерана труда М. И. Инчаговой [Текст] / О. Кураева

// Путь Октября. - 1995. - 29 июня. - С. 2.

# 47. Построен хлебокомбинат (улица Трактовая, 4)

Хронология событий в Мелеузе [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 24.

# **48.** Открыто первое автобусное движение по поселку Мелеуз

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 25.

# 49. В бывшем доме купца Пашкова расположилась Воскресенская школа

Несколько интересных фактов [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 8.

# 50. В Мелеузе возродили лучный спорт

Султангулова, В. В. Спорт мужественных [Текст] / В. Султангулова // Путь Октября. - 1988. - 24 мая. - С. 4.

# 51. Созданы отделения имени Фрунзе и Узя

# Араслановского совхоза

Корицкий, А. МУПС "Араслановский": вехи славного пути [Текст] / А. Корицкий // Путь Октября. - 2007. - 29 ноября. - С. 5.

# 52. Передовую доярку Рашиду Валишевну Утяеву отправили в Москву на VI Всемирный фестиваль молодёжи и студентов

Исангужина, Н. Трудовой фронт на торфоразработках [Текст] / Н. Исангужина // Путь Октября. - 2015. - 27 октября. - С. 3.

### 55 лет назад

#### 1962 15 мая

53. Началось объединение районов, газету "За урожай" упразднили. С 15 мая 1962 года в Кумертау стали выпускать объединенную на 6 районов газету "Путь Октября".

Михляева, Л. А. Самая высокая оценка для нас - доверие читателя [Текст] / Л. А. Михляева // Путь Октября. - 2000. - 18 мая. - С. 3.

### 1962 15 мая

54. Начался выпуск дубляжный газеты "Путь Октября" на башкирском языке

Михляева, Л.А. Самая высокая оценка для нас - доверие читателя [Текст] / Л. А. Михляева // Путь Октября. - 2000. - 18 мая. - С. 3.

#### 1962

55. Открыт ресторан - столовая (ул. Ленина, 158)

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 25.

40 лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 2.



# 56. Открыт детский сад кирпичного завода (ул. Карла Маркса, 2a)

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 25.

# 57. Открылась детская музыкальная школа (в 1967 году - первый выпуск 5-ти годичного обучения)

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 25.

40 лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 2.

# 58. Открылся вечерний пищевой техникум, филиал Кумертауского горномеханического техникума (с 1966 - Мелеузовский техникум пищевой промышленности, ныне - механико-технологический)

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 25.

40 лет для города - возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 2.

### 59. Открылась школа № 7

Юламанова, А. Средней школе № 7 - полвека [Текст] / А. Юламанова // Путь Октября. - 2012. - 28 апреля. - С. 5.

#### 50 лет назад

### 1967 январь

# 60. Зайниева Зайнаб Ахмадеевна назначена заведующей РДК

Имангулов, С. ...А душа всегда молода [Текст] / С. Имангулов // Путь Октября. - 1996. - 8 марта. - С. 3.

### 1967 1 апреля

# 61. Создана ПМК-137 треста "Кумертаустрой"

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

### 1967 июнь

# 62. Открылся детский оздоровительный лагерь "Чайка"

Хафизова, Э. Нашей "Чайке" - 45! [Текст] / Э. Хафизова // Путь Октября. - 2012. - 9 июня. - С. 4.

### 1967 август

# 63. Образован Мелеузовский заказник в долине реки Нугуш и водохранилища

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

# 1967 9 сентября

64. Состоялось открытие стадиона "Спартак", первые мотогонки с участием команды г. Салавата - чемпиона РСФСР в 1967 году

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

# 1967 4 октября

65. Открыт районный музей боевой и трудовой славы (с сентября 1986 года - Мелеузовский историко - краеведческий музей, филиал Башкирского Государственного объединенного Музея)

Азнаева, Ф. ...И вполне заслуживает звания народного [Текст] / Ф. Азнаева // Известия Башкортостана. - 1993. - 22 января. - С. 4.

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

Хроника событий. 1960 - 1970 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - C. 5.

# 1967 22 октября

# 66. Создано литературное объединение при РК ВЛКСМ и газета "Октябрь-Юлы"

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

# 1967 октябрь

67. Состоялся митинг, посвященный сдаче Нугушского водохранилища

Хронология событий Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

# 1967 1 ноября

68. Открыты главный корпус райбольницы и инфекционное отделение (улица Железнобетонная, 13, ныне улица имени 50-летия ВЛКСМ)

История города Мелеуза [Текст]

// История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

40 лет для города - не возраст [Текст]

// Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 2.

Хронограф [Текст]

// Путь Октября. - 2008. - 30 октября. - С. 2.

# 1967 4 ноября

69. Официально "родился" Мелеузовский историкокраеведческий музей

Терехов, В. Музей [Текст] / В. Терехов // Путь Октября. - 2007. - 7 ноября. - С. 4.



Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 30 октября. - С. 2.

# 1967

70. Молочноконсервный комбинат освоил производство сухих смесей мороженного, творога "Столовый", напитка "Юбилейный", фруктового кефира, продукции с пониженным содержанием жира

Цифры и факты [Текст] // Путь Октября. - 1995. - 27 апреля. - С. 3.

Силина, Т. Сквозь память долгих лет... [Текст] // Путь Октября. - 1996. - 23 мая. - С. 3.

# 71. Детский сад сахарного завода справил свое новоселье в двухэтажное здание

Колпакова, М. Традиции новаторства и творческого поиска [Текст] / М. Колпакова // Путь Октября. - 2000. - 7 декабря. - С. 1, 3.

# 72. Началось строительство здания редакции газеты и типографии на площади

Михляева, Л. А. Самая высокая оценка для нас - доверие читателя [Текст] / Л. А. Михляева // Путь Октября. - 2000. - 18 мая. - С. 3.

# 73. МУП "Проектно-сметная группа" исполнилось 40 лет

С полной отдачей сил, мастерства, таланта [Текст] // Деловой мир. - 2007. - декабрь. - С. 12.

# 74. На заводе сухого молока освоено производство сухих смесей мороженного

Цифры и факты [Текст] // Путь Октября. - 1995. - 27 апреля. - С. 3.

# 75. Введена в эксплуатацию Мелеузовская газораспределительная станция (ГРС)

Вагизов, Р. Главным достоянием является сплоченный коллектив [Текст] / Р. Вагизов // Путь Октября. - 2015. - 5 сентября. - С. 3.

# 45 лет назад

# 1972 20 ноября

# **76.** Начато строительство Мелеузовского химического завода

История города Мелеуза [Текст]

// История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 26.

Рогова Л. Приумножая традиции градообразующего предприятия [Текст] / Л. Рогова // Путь Октября. - 2000. - 29 июля. - С.1-2.

Летопись предприятия [Текст] // Голос химика. - 2005. - 12 марта. - С. 2.

Шаг за шагом, год за годом... [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 22 сентября. - С. 2.

# 1972 16 декабря

# 77. Колхоз "Тудовик" переименован в имени 50-летия СССР

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 16 декабря. - С. 2.

# 1972 декабрь

# 78. Плановая сдача пивзавода в эксплуатацию

Пильнов, М. А зори у него тихие... [Текст] / М. Пильнов // Путь Октября. - 1997. - 1 июля. - С. 3.

# 79. Введена в эксплуатацию новая зерносушилка с привязкой к силосному корпусу № 4 (Мелеузовский элеватор)

Хранители зерна и не только [Текст] // Путь Октября. - 1999. - 20 ноября. - С. 2.

# 80. Открылась школа № 8

Комиссаров, С. Школа №8: в 40 лет все продолжается [Текст] / С. Комиссаров // Путь Октября. - 2012. - 4 февраля. - С. 3.

# 81. Выступление Мустая Карима в зале районного Дома культуры Мелеуза

Халитов,  $\Gamma$ . Незабываемые встречи [Текст] /  $\Gamma$ . Халитов // Путь Октября. - 1994. - 29 октября. - С. 2.

#### 40 лет назад

### 1977 24 марта

# 82. Вышел Указ Президиума Верховного Совета РСФСР об отнесении Мелеуза к городам республиканского значения

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

Азнаева, Ф. История - в названиях улиц [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 20 марта. - С. 3.

# 1977 апрель

# 83. Открылся детский сад "Аленка" в 32 микрорайоне

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

Аминева, Н. Дом, где всегда тепло [Текст] / Н. Аминева // Путь Октября. - 2012. - 24 апреля.- С. 4.

# 1977 9 мая

84. Открыт памятник с вечным огнем в честь воинов, погибших в годы Великой Отечественной Войны (в 1986 г. реконструирован)

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

Азнаева, Ф. День Победы, как он был о нас далек... [Текст] / Ф. Азнаева // Путь Октября. - 2003. - 8 мая. - С. 2, 3.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2009. - 30 апреля. - С. 3.



# 1977 май

# 85. Открылась спортивная школа в Зиргане

Латыпова, А. Без экстрима - в чемпионы. Зирганской ДЮСШ - 25 лет [Текст] / А. Латыпова

### 1977 июнь

# 86. Работники типографии и редакции газеты получили новое здание (Дом печати) и новое оборудование

Михляева, Л. А. Самая высокая оценка для нас - доверие читателя [Текст] / Л. А. Михляева // Путь Октября. - 2000. - 18 мая. - С. 3.

Корицкий, А. Нам - 80 лет! [Текст] // Путь Октября. - 2012. - 29 марта. - С. 1

#### 1977 6 июль

# 87. Решением исполкома Мелеузовского Городского Совета восьмилетняя школа №7 преобразована в среднюю

Комиссаров, С. Родной школе - 45 [Текст] / С. Комиссаров // Путь Октября. - 2006. - 9 декабря. - С. 2.



# 1977 1 августа

88. Создана централизованная библиотечная система объединившая массовые библиотеки в единое учреждение

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

### 1977 12 октября

89. Принято постановление бюро обкома КПСС "О создании межколхозного конно-спортивного комплекса на базе колхоза им. М. Гафури Мелеузовского района".

Хроника событий. 1970-1980 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. б.

#### 1977

90. Мелеузовское ДСО "Урожай" заняло, первое место в республике

Хроника событий. 1970 -1980 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. б.

91. Сдан первый 9-ти этажный дом по улице Ленина, 133

История города Мелеуза [Текст]

// История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

40 лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

# 92. Принял в эксплуатацию автовокзал на 300 мест

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.



40 лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

# 93. Принят в эксплуатацию лесотарный завод

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

# 94. Открылась центральная аптека № 19

Стогниенко Л. Аптека отмечает юбилей [Текст] / Л. Стогниенко // Путь Октября. - 1996. - 21 марта. - С. 3.

# 95. Открыт обелиск-памятник революционерам, павшим за Советскую власть

Писяев, К. Это было в Зиргане [Текст] / К. Писяев // Путь Октября. - 1987. - 1 октября. - С. 3.

# 96. Открыт детский сад "Буратино"

Кашапова Л. От "Буратино" к "Мечте" [Текст] / Л. Кашапова // Путь Октября. - 2012. - 28 апреля. - С. 5.

### 35 лет назад

# 1982 28 февраля

97. В Мелеузе прошел первый тур первого чемпионата СССР по бобслею с участием 30 "двоек"

```
Азнагулов, Ю. Это было недавно, это было давно... [Текст] / Ю. Азнагулов // Путь Октября. - 2006. - 16 февраля. - С. 3. 
Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 21 февраля. - С. 3.
```

#### 1982 31 июля

98. Мелеузовский район посетил секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев

```
Хроника событий. 1890 -1990 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 7.
```

# 1982 сентябрь

99. Создан кукольный кружок на базе средней школы № 3 (ныне в Центре детского и юношеского творчества)

```
История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.
```

# 1982 ноябрь

100. Введены пусковые мощности по производству сложных минеральных удобрений и цех слабой азотной кислоты Шаг за шагом [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 22 сентября. - С. 2.

# **101.** Начал работу цех нитроаммофоски, где стали впервые производить сложные удобрения

30 лет на страже здоровья почвы и судьбы урожая стоит открытое акционерное общество "Мелеузовские минеральные удобрения" [Текст]

// База данных. Башкортостан

### 1982 ноябрь

# **102.** На Мелеузовском химическом заводе запущено производство неконцентрированной азотной кислоты

Файзуллина, Е. "Та заводская прохожная ..." [Текст] / Е. Файзуллина // Путь Октября. - 2007. - 1 декабря. - С. 2.

#### 1982

# 103. Введена в действие санно-бобслейная трасса

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 27.

Медведникова, О. Все, что осталось от былой славы... [Текст] / О Медведникова // Путь Октября. - 1995. - 21 октября. - С. 1.

# 104. Колхоз "Нугуш" награжден Красным Знаменем Министерства сельского хозяйства СССР

Хроника событий. 1980 -1990 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 7.

# 105. Открылась новая типовая аптека № 346

Стогниенко Л. Аптека отмечает юбилей [Текст] / Л. Стогниенко

### 106. ВНЗМ справило новоселье

Мукминов, М. Путь - в двадцать лет [Текст] / М. Мукминов // Путь Октября. - 1996. - 9 апреля. - С. 3.

# 107. Школа № 2 перешла в режим работы с углубленным изучением английского языка

Файзуллина, Е. "О тебе, моя школа..." [Текст] / Е. Файзуллина // Путь Октября. - 2003. - 1 марта. - С. 2.

# 108. В школах Мелеуза открылись классы для желающих изучать башкирский язык

Кусмаева, М. Раздумья после одного урока [Текст] / М. Кусмаева // Путь Октября. - 1988. - 7 мая. - С. 3.

# 109. Открылся профилакторий "Родник"

Бабенко, В. Юбилей в "Роднике" [Текст] / В. Бабенко // Путь Октября. - 2012. - 24 октября. - С. 3.

# 110. Открылся детский сад "Сулпан"

Аиткулова,  $\Gamma$ . "Островок детства" встретит вас с любовью. [Текст] /  $\Gamma$ . Аиткулова // Путь Октября. - 2012. - 26 декабря. - С. 3.

30 лет назад

# 1987 январь

# 111. Открыт пионерлагерь "Дружба" МХЗ

История города Мелеуза [Текст]

// История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

# 1987 январь

**112.** Создан городской и районный советы ветеранов Бабенко, В. Остаются в строю [Текст] / В. Бабенко

// Путь Октября. - 2007. - 19 апреля. - С. 1.

# 1987 февраль

113. Создан клуб боевой и трудовой Славы Совета Ветеранов войны и труда

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

#### 1987 май

114. Завершено строительство молодежного комплекса МХЗ

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

#### 1987 1 июня

115. На молочно-товарной ферме колхоза "Нугуш" впервые были введены внутрихозяйственный расчет и коллективный подряд

Хроника событий. 1980 -1990 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 7.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 29 мая. - С. 3.

#### 1987 июнь

116. Открыт Государственный Национальный парк "Башкирия" на базе Мелеузовского заказника

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

### 1987 1 сентября

# 117. Открыта средняя школа №4

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

### 1987 1 ноябрь

# **118.** Новое пожарное депо вступило в действие в селе Дарьино

Калмыков, И. Ходом конным и машинным [Текст] / И. Калмыков // Путь Октября. - 1988. - 16 апреля. - С. 3.

# 1987 4 ноября

# 119. Открыт кинотеатр "Октябрь"

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 30 октября. - С. 2.

### 1987 6 ноября

# 120. Открыт мемориал борцам, погибшим за Советскую власть

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

# 1987 16 ноябрь

# **121.** Создан киноцентр на базе кинотеатра "Октябрь"

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

# 1987 19 октября

# 122. В Мелеузовской центральной районной больнице начало функционировать реанимационное отделение

Озерова, Ф. Профессия трудная и нужная [Текст] / Ф. Озерова // Путь Октября. - 2007. - 4 декабря. - С. 3.



#### 1987 24 декабря

## **123.** Получен положительный ответ о возвращении здания бывшей мусульманской мечети

Бикмухаметова, Ф. Истинный путь аллаха [Текст] / Ф. Бикмухаметова // Путь Октября. - 1996. - 31 октября. - С. 2-3.

#### 1987

## **124.** Летопись Воскресенской церкви передали в дар Воскресенской картинной галерее

Баранова, Е. Летописи Воскресенской церкви - 135 лет [Текст] / Е. Баранова // Путь Октября. - 2003. - 29 марта. - С. 3.

## 125. В колхозе им. Шевченко установили экспериментальные дома из монолитных плит собственного производства

Хроника событий. 1980 -1990 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 7.

#### 126. Райпо перешло на полный хозрасчет

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 28.

#### 127. Сдан в эксплуатацию дом № 31 по улице Смоленской

Кольцова, Л. Чтобы город стал краше [Текст] / Л. Кольцова // Путь Октября. - 1988. - 19 мая. - С. 3.

## **128.** Реконструирован памятник, установленный в честь расстрелянных красноармейцев

Память живет [Текст] // Путь Октября. - 1989. - 1 мая. - С. 2.

#### 25 лет назал

#### 1992 1 января

### 129. Центральная районная больница перешла на новый хозяйственный механизм

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историко-краеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 29.

#### 1992 ноябрь

130. Организовано Акционерное общество - промышленно-торговая фирма "Аманат" при дирекции строящегося комбината спортивной обуви

Силина, Т. Акционерное общество "Аманат" заявляет о себе и предлагает сотрудничество [Текст] // Путь Октября. - 1993. - 1 июля. - С. 3.

#### 1992

131. Коллектив ММКК вторым в Башкортостане зарегистрировал свое предприятие как акционерное общество

Цифры и факты [Текст] // Путь Октября. - 1995. - 27 апреля. - С. 3.

Силина, Т. Сквозь память долгих лет [Текст] / Т. Силина // Путь Октября. - 1996. - 23 мая. - С. 3.

132. Коллектив ММКК выкупает завод, изменяя его организационно-правовую форму на закрытое акционерное общество

Посягина, Е. Основные вехи развития Мелеузовского молочноконсервного комбината [Текст] / Е. Посягина // Мгновения. - 2005. - 6 мая. - С. 2.

## **133.** Историческое здание районной библиотеки передано мечети

История города Мелеуза [Текст] // История города Мелеуза / Мелеузовский историкокраеведческий музей. - Мелеуз, 1994. - С. 29.

Городская мечеть [Текст] // Путь Октября. - 2003. - 17 апреля. - С. 3.

## 134. Открылись фирменные салоны - магазины "Башинтерна"

Силина, Т. "Башинтерн" сделал свое дело, да здравствует "Торговый центр" [Текст] / Т. Силина // Путь Октября. - 1996. - 15 февраля. - С. 1.

#### 135. Открыт строительный факультет в Механикотехнологическом техникуме

Кусмаева, М. Урок ведет директор [Текст] / М. Кусмаева // Путь Октября. - 1993. - 4 сентября. - С. 1.

#### 136. Начался отсчет истории ОАО "Башинформсвязь"

Калинина, Т. Продолжая поступательное развитие [Текст] / Т. Калинина // Путь Октября. - 2008. - 6 мая. - С. 2.

#### 137. Основано ООО "Пронтек"

Шлюхин, В. От производства бруса - к многопрофильному пркедприятию [Текст] / В. Шлюхин // Путь Октября. - 1999. - 29 июля. - С. 3.

### 138. Мелеузовское межрайонное БТИ стало самостоятельным отделением

Малахова, Н. Доверие, завоеванное многолетней работой [Текст] / Н. Малахова // Путь Октября. - 2012. - 2 июня. - С. 2.

#### 139. Вышел сборник песен Фаиля Абдракова

Хайбуллина, М. Песня - спутник жизни [Текст] / М. Хайбуллина // Путь Октября. - 2000. - 20 января. - С. 3.

## 140. Создана дочерняя фирма АО "Салават" по производству утиного мяса

Макаров, А. Только перья летят [Текст] / А. Макаров // Советская Башкирия. - 1993. - 17 апреля. - С. 2.

#### 20 лет назал

#### 1997 16 февраля

#### 141. Открыта башкирская школа-гимназия

40 лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

Гимназия № 9: прошлое, настоящее, будущее [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 28 мая. - С. 3.

#### 1997 16 февраля

## 142. Состоялся праздник чувашской культуры в рамках фестиваля «Музыкальная ярмарка фольклора»

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 14 февраля. - С. 3.

#### 1997 6 августа

143. Зирганская МТС получила 8 новых новых комбайнов "Аксиал-Флоу"

```
Федоров, Г. Модель Творчества и Созидания (МТС) [Текст] / Г. Федоров // Путь Октября. - 1998. - 20 октября. - С. 2.
```

#### 1997 октябрь

144. Введен в эксплуатацию автомобильный мост через реку Нугуш за околицей деревни Камбулатово

Павлов, Г. Пусть мост служит долго [Текст] / Г. Павлов // Путь Октября. - 1997. - 15 октября. - С. 2.

#### 1997 26 ноября

145. Указом Президента РБ М. Г. Рахимова образована объединенная администрация города и района.

Хроника событий. 1990 - 2000 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 8.

#### 1997

146. На базе Зирганского ремонтно-технического предприятия создана машинно-технологическая станция

Хроника событий. 1990 - 2000 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 8.

147. Открыта школа искусств

Кузьмичева, М. С днем рождения, школа искусств! [Текст] / М. Кузьмичева // Путь Октября. - 2007. - 19 апреля. - С. 3. 40 лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

**148.** Создано "Боевое братство" ветеранов участников локальных войн Сыртланова, Д. "Боевое братство" - общество неформальное [Текст] // Путь Октября. - 2007. - 19 апреля. - С. 4.

## **149.** Город и район объединены в единую территорию

Визитная карточка города и района [Текст] // Путь Октября. - 2003. - 19 июня. - С. 1.

## 150. Зирганская МТС определена как головное предприятие с сетью станций в западных, южных районах республики

Федоров, Г. Модель Творчества и Созидания [МТС] [Текст] / Г. Федоров // Путь Октября. - 1998. - 27 октября. - С. 2.

#### 151. Открыта школа-интернат в детском саду № 20

40лет для города - не возраст [Текст] // Путь Октября. - 1998. - 27 августа. - С. 3.

#### 152. На элеваторе построена мельница

Силина, Т. В "полку" переработчиков прибыло [Текст] / Т. Силина // Путь Октября. - 2000. - 28 марта. - С. 3.

## 153. Доктора геолого-минерологических наук Г. П. Вдовыкина наградили медалью "В память 850-летия Москвы"

Азнаева, Ф. Труды нашего земляка [Текст] / Ф. Азнаева // Путь Октября. - 1999. - 7 сентября. - С. 4.

### 154. Начала свою работу студия эстрадного вокала "Тоника"

Бабенко, В. "Тоника" дарит радость [Текст] / В. Бабенко

#### 15 лет назад

#### 2002 26 январь

155. Состоялась защита дипломных проектов выпускников МГТА по специальности «Экономика и управление на предприятии»

```
Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 24 января. - С. 3.
```

#### 2002 22 марта

156. Состоялся Второй Курултай башкир города и района

```
Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 20 марта. - С. 3.
```

#### 2002 26 апреля

157. Состоялась торжественная закладка плиты на месте обелиска в память о погибших в радиационных катастрофах

```
Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2002. - 18 апреля. - С. 3.
```

#### 2002 4 ноября

158. Решением 25-й сессии горсовета в Мелеузе образованы три муниципальных округа - Северный, Центральный и Южный

```
Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 30 октября. - С. 2.
```

#### 2002 декабрь

**159.** Мелеузовцы получили платиновую медаль за сухое цельное молоко

Смирнова, В. Платиновые медали - за сухое молоко [Текст] / В. Смирнова // Путь Октября. - 2003. - 18 января. - С. 1.

#### 2002

160. В Казанско-Богородицком храме установили раку с мощами Варвары Скворчихинской

Бабенко, В. Строится храм - обустраивается... [Текст] / В. Бабенко // Путь Октября. - 2004. - 31 января. - С. 3.

161. Реформирован СПК "Победа", с образованием ОАО "Колос" и присоединением свинокомплекса к Уфимскому мясокомбинату

Хроника событий. 2000 - 2005 гг. [Текст] // Путь Октября. - 2005. - 29 ноября. - С. 9.

162. Организована первая управляющая компания ООО "Дом-Сервис" по обслуживанию многоквартирных домов

Файзуллина, Е. "Дом-Сервис": 10 лет работы в сфере ЖКХ [Текст] / Е. Файзуллина // Путь Октября. - 2012. - 19 июня. - С. 2.

163. Открылся социальный приют

Абдрахманова, Л. Социальному приюту исполнилось 10 лет [Текст] / Л. Абдрахманова // Путь Октября. - 2012. - 27 ноября. - С. 2.

## 164. Начато производство тратуарной плитки в компании "Крафт"

Ханнанова, Е. Вадим Дорофеев: "В каждом деле нужны профессионалы" [Текст] / Е. Ханнанова // Путь Октября. - 2010. - 25 мая. - С. 2.

## 165. Совхоз "Мелеузовский" переименован КФХ "Дружба"

Александров, А. СПК "Дружба": Продолжая славные традиции [Текст] / А. Александров // Путь Октября. - 2010. - 27 мая. - С. 2.

#### 10 лет назад

#### 2007 30 мая

#### 166. Открыта стела в память о погибших в Афганистане учащихся ПЛ-42

Хронограф [Текст] // Путь Октября. - 2008. - 29 мая. - С. 3.

#### 2007 1 сентября

## **167.** Военный комиссариат реорганизован в Военный комиссариат г. Мелеуз

Чибисов, В. Связующее звено - военкомат [Текст] / В. Чибисов // Путь Октября. - 2007. - 11 декабря. - С. 2.

#### 2007

#### **168.** Открыта мемориальная доска Виктору Улядарову в школе № 5

Озерова, Ф. Открыта мемориальная доска [Текст] / Ф. Озерова // Путь Октября. - 2007. - 27 января. - С. 1.

# 169. Началось строительство современного предприятия по производству мяса индейки - Башкирского птицеводческого комплекса им. М. Гафури

Александров, А. Масштабный инвестиционный проект в действии [Текст] А. Александров // Путь Октября. - 2010. - 5 июня. - С. 2.

Корицкий, А. Индейки освоили Мелеуз [Текст] / А. Корицкий // Путь Октября. - 2010. - 13 июля. - С. 1.

#### 170. Основан ансамбль танца "Радуга"

Озерова, Ф. "Радуга" покоряет новые вершины [Текст] / Ф. Озерова // Путь Октября. - 2014. - 11 января. - С. 4.

#### 5 лет назад

#### 2012 15 мая

## 171. Состоялся запуск второй очереди производства Башкирского птицеводческого комплекса

Малахова, Н. Башкирский птицеводческий комплекс открыл вторую очередь производства [Текст] / Н. Малахова // Путь Октября. - 2012. - 17 мая. - С. 1.

#### 2012 сентябрь

#### 172. Состоялось открытие новой общественной бани

Гамов, А. Состоялось открытие новой общественной бани [Текст] / А. Гамов // Путь Октября. - 2012. - 6 сентября. - С. 1.

#### 2012 октябрь

## **173.** Вручение премии им. Булата Рафикова лауреатам 2012 года

Рягузова, Н. Состоялось вручение премии им. Булата Рафикова [Текст] / Н. Рягузова // Путь Октября. - 2012. - 10 октября. - С. 1.

#### 2012

#### 174. Установлена стела в честь башкирских воинов, участников войны 1812 года

Бикмухаметова, Ф. В честь башкирских воинов установлена стела [Текст] / Ф. Бикмухаметова // Путь Октября. - 2012. - 18 сентября. - С. 1.



#### Географический указатель

125
2, 5, 8, 13,49,124
30
4, 22, 85, 95, 143, 146, 150
144
1, 3, 7, 10, 11, 12, 14, 16, 25, 28, 29, 35, 36, 41, 44, 48, 50, 81,
97, 102, 108, 122, 158, 159, 167
52
6
24

#### Именной указатель

Венедиктов А. В.	4
Симонов А. Д.	6
Бурангулов Мухаметша	9, 32
Спиридонов М. А.	11
Сыров И. Н.	11
Черноруцкий М. В.	15
Кризовский Л. Т.	27
Амир Мирсай	33
Танатаров И. С.	38
Нагаев М. Н.	39
Свинолупов Н. М.	40
Утяева Р. В.	52
Зайнеева З. А.	60
Мустай Карим	81
Горбачев М. С.	98
Абдраков Ф.	139
Вдовыкин Г. П.	153
Скворчихинская Варвара святая	160
Улядаров В.	168
Рафиков Б.	173



#### Алфавитно-предметный указатель

"Союзхлеб"	25
"Заготзерно"	25
Автобаза № 2	28
Автобусное движение	48
Автовокзалы	92
Автомобильные мосты	144
Авторемонтные мастерские	36
Администрация города и района	145, 158
Академики академии наук СССР	4
Ансамбль танца "Радуга"	170
Аптеки	94, 105
Аресты	32, 33
Бани	172
Башкирская школа-гимназия	141
Башкирского птицеводческого комплекса им.	169, 171
М. Гафури	
Библиотеки	88, 133
Бобслей	97 103

Больницы	129
BH3M	106
Внутрихозяйственный расчет и коллективный	115, 126, 129
подряд	
Военный комиссариат	167
Воскресенская картинная галерея	124
Выборы в Верховный Совет СССР	29
Газета "За урожай"	19, 53
Газета "Путь Октября"	53, 54
Городской и районный советы ветеранов	112
Детская музыкальная школа	57
Детские оздоровительные лагеря	62, 111
Детские сады	56, 71, 83, 96, 110
Директора	40
ДОК	42
Дома девятиэтажные	91, 127
Дочерняя фирма АО "Салават"	140
ДСО "Урожай"	90
Женское земское училище	3
ЗАГС	12
ЗЖБК	43
Изба-читальня	34
Испанский детский дом	35
Кинопрокат	45
Кинотеатр "Октябрь"	119
Киноцентр	121
Клуб боевой и трудовой Славы Совета Ветеранов	113
войны и труда	
Колхозы	77, 104, 125
Конно - спортивный комплекс	89
Кукольные кружки	99
Курултай башкир города и района	156
Лесозавод	20
Лесотарный завод	93
Литературные объединения	66
Лучный спорт	50
Магазины "Башинтерна"	134
МГТА	155
Медеплавильный завод	8
Медресе	9
Мелеузовская газораспределительная станция (ГРС)	75
Мелеузовский заказник	63

Мелеузовский историко-краеведческий музей	69
Мелеузовский механико-технологический техникум	58, 135
Мелеузовский химический завод	76, 100, 101, 102
Мелеузовское межрайонное БТИ	138
Мечеть	123, 133
Молодежный комплекс МХЗ	114
Молочноконсервный комбинат	70, 74, 131, 132, 159
мтс, ртс	
MIC, FIC	17, 18, 22, 143, 146,
MVII "III a communication of the communication of t	150
МУП "Проектно-сметная группа"	73
Мясокомбинат	161
Национальный парк "Башкирия"	116
Начальное четырехклассное училище	10
Неформальное объединение "Боевое братство"	148
ветеранов участников локальных войн	
Нугушское водохранилище	67
ОАО "Башинформсвязь"	136
ООО "Дом-Сервис"	162
ООО "Пронтек"	137
Памятники, обелиски, мемориальные доски, стелы	44, 84, 95, 120, 128,
	157, 166, 168, 174
Первая электролиния	14, 41
Первый радиоприемник	16
Пивзавод	78
Писатели	32, 33, 39
Плавка чугуна	5
ПМК-137	61
Пожарные депо	118
Поэзия	139
Премия им. Булата Рафикова	173
Прокуратура	21
Промышленно-торговая фирма "Аманат"	130
Профессор Петроградского института	15
Профилакторий "Родник"	109
Радиотрансляция	31
Райбольница	68
Районный музей боевой и трудовой славы	65
Расстрел	27
РДК	60, 81
Реанимационное отделение	122
Ресторан	55
Сельхозартель "Рассвет-3"	26
common record	20

Совхозы	23, 51, 165
Социальный приют	163
Спортивные школы	85
Стадион "Спартак"	64
Студия эстрадного вокала "Тоника"	154
Типография	72, 86
Тротуарная плитка	164
Указы Президиума Верховного Совета РСФСР	82
Ураган	7
Установление Советской власти	6, 11, 13
Фестиваль «Музыкальная ярмарка фольклора»	142
Фестиваль молодёжи и студентов	51
Хлебокомбинат	47
Церковь	30, 160
Церковь	124
Школа искусств	147
Школа-интернат	151
Школы сельские	24, 46, 49
Школы городские	59, 80, 87, 107, 108,
	117
Элеватор	25, 79, 152
Эскадрилья "Башкирский истребитель"	37
Юбилейный календарь на 20017 .	год

1 января	1932	Основана Мелеузовская МТС. 1 июля 1958 года реорганизована в РТС, а с 1 января 1963 - райобъединение "Сельхозтехника"	17
1 января	1992	Центральная районная больница перешла на новый хозяйственный механизм	129
13 марта	1932	Вышел первый номер газеты "За урожай" (ныне газета "Путь Октября")	19
26 январь	2002	Состоялась защита дипломных проектов выпускников МГТА по специальности «Экономика и управление на предприятии»	155
январь	1932	Организована тракторная бригада Мелеузовской МТС	18

январь	1967	Зайнеева Зайнаб Ахмадеевна назначена заведующей РДК	60
январь	1987	Открыт пионерлагерь "Дружба" MX3	111
январь	1987	Создан городской и районный советы ветеранов	112
16 февраля	1997	Открыта башкирская школа-гимназия	141
февраля 16 февраля	1997	Состоялся праздник чувашской культуры в рамках фестиваля «Музыкальная ярмарка фольклора»	142
28 февраля	1982	В Мелеузе прошел первый тур первого чемпионата СССР по бобслею с участием 30 "двоек"	97
февраль	1987	Создан клуб боевой и трудовой Славы Совета Ветеранов войны и труда	113
22 марта	2002	Состоялся Второй Курултай башкир города и района	156
24 марта		Вышел Указ Президиума Верховного Совета РСФСР об отнесении Мелеуза к городам республиканского значения	82
март	1862	Восстание в Воскресенске	2
1 апреля		1967 Создана ПМК-137 треста "Кумертаустрой"	61
11 апреля	1957	Выпущена первая продукция ЗЖБК - опоры контактной сети для перегона Дема - Абдуллино	43
26 апреля	2002	Состоялась торжественная закладка плиты на месте обелиска в память о погибших в радиационных катастрофах	157
апрель	1977	Открылся детский сад "Аленка" в 32	83

#### микрорайоне

9 мая	1977	Открыт памятник с вечным огнем в честь воинов, погибших в годы Великой Отечественной Войны (в 1986 г. реконструирован)	84
15 мая	1962	Началось объединение районов, газету "За урожай" упразднили. С 15 мая 1962 года в Кумертау стали выпускать объединенную на 6 районов газету "Путь Октября".	53
15 мая	1962	Начался выпуск дубляжный газеты "Путь Октября" на башкирском языке	54
15 мая	2012	Состоялся запуск второй очереди производства Башкирского птицеводческого комплекса	171
30 мая	2007	Открыта стела в память о погибших в Афганистане учащихся ПЛ-42	166
май	1947	День рождения Николая Михайловича Свинолупова	40
май	1977	Открылась спортивная школа в Зиргане	85
май	1987	Завершено строительство молодежного комплекса МХЗ	114
1 июня	1987	На молочно-товарной ферме колхоза "Нугуш" впервые были введены внутрихозяйственный расчет и коллективный подряд	115
июнь	1967	Открылся детский оздоровительный лагерь "Чайка"	62
июнь	1977	Работники типографии и редакции газеты получили новое здание (Дом печати) и новое оборудование	86

июнь	1987	Открыт Государственный Национальный парк "Башкирия" на базе Мелеузовского заказника	116
6 июль	1977	Решением исполкома Мелеузовского Городского Совета восьмилетняя школа №7 преобразована в среднюю	87
31 июля	1982	Мелеузовский район посетил секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев	98
1 августа	1977	Создана централизованная библиотечная система объединившая массовые библиотеки в единое учреждение	88
6 августа	1997	Зирганская МТС получила 8 новых новых комбайнов "Аксиал-Флоу"	143
10 августа	1942	Совнарком БАССР принял постановление о размещении испанских детских домов в Мелеузе	35
август	1967	Образован Мелеузовский заказник в долине реки Нугуш и водохранилища	63
1 сентября	1987	Открыта средняя школа №4	117
1 сентября	2007	Военный комиссариат реорганизован в Военный комиссариат г. Мелеуз	167
5 сентября	1912	В Мелеузе открыто Высшее начальное четырехклассное училище, которое помещалось вначале в частном доме. В 1913 году построено специальное здание, сгоревшее в 1919 году	10
9 сентября	1967	Состоялось открытие стадиона "Спартак", первые мотогонки с участием команды г. Салавата - чемпиона РСФСР в 1967 году	64
сентябрь	1982	Создан кукольный кружок на базе средней школы № 3 (ныне в Центре детского и	99

#### юношеского творчества)

сентябрь	2012	Состоялось открытие новой общественной бани	172
4 октября	1967	Открыт районный музей боевой и трудовой славы (с сентября 1986 года - Мелеузовский историко - краеведческий музей, филиал Башкирского Государственного объединенного Музея)	65
12 октября	1977	Принято постановление бюро обкома КПСС "О создании межколхозного конноспортивного комплекса на базе колхоза им. М. Гафури Мелеузовского района".	89
19 октября	1987	В Мелеузовской центральной районной больнице начало функционировать реанимационное отделение	122
22 октября	1967	Создано литературное объединение при РК ВЛКСМ и газета "Октябрь-Юлы"	66
октябрь	1967	Состоялся митинг, посвященный сдаче Нугушского водохранилища	67
октябрь	1997	Введен в эксплуатацию автомобильный мост через реку Нугуш за околицей деревни Камбулатово	144
октябрь	2012	Вручение премии им. Булата Рафикова лауреатам 2012 года	173
1 ноября	1967	Открыты главный корпус райбольницы и инфекционное отделение (улица Железнобетонная, 13, ныне улица имени 50-летия ВЛКСМ)	68
1 ноябрь	1987	Новое пожарное депо вступило в действие в селе Дарьино	118
4 ноября	1967	Официально "родился" Мелеузовский	69

#### историко-краеведческий музей

4 ноября	1987	Открыт кинотеатр "Октябрь"	119
4 ноября	2002	Решением 25-й сессии горсовета в Мелеузе образованы три муниципальных округа - Северный, Центральный и Южный	158
5 ноября	1957	В Мелеузе открыт обелиск борцам за Советскую власть (на общей могиле красногвардейцев, казненных дутовцами в 1918 году)	44
6 ноября	1987	Открыт мемориал борцам, погибшим за Советскую власть	120
16 ноябрь	1987	Создан киноцентр на базе кинотеатра "Октябрь"	121
7 ноября	1952	В Мелеузе зажглись электролампочки по ул. Ленина от дизеля, установленного ДОКом	41
20 ноября	1972	Начато строительство Мелеузовского химического завода	76
26 ноября	1997	Указом Президента РБ М. Г. Рахимова образована объединенная администрация города и района	145
ноябрь	1917	В Мелеузе созданы ревком и отряд красногвардейцев. Председатель ревкома - М. А. Спиридонов, командир отряда - И. Н. Сыров	11
ноябрь	1942	В мелеузовские авторемонтные мастерские поступило правительственное задание: переоборудовать часть автомобилей с жидкого топлива на твердое (чурочное топливо). В мастерских создается цех для изготовления газогенераторного оборудования	36

ноябрь	1982	Введены пусковые мощности по производству сложных минеральных удобрений и цех слабой азотной кислоты	100
ноябрь	1982	На Мелеузовском химическом заводе запущено производство неконцентрированной азотной кислоты	102
ноябрь	1992	Организовано Акционерное общество - промышленно-торговая фирма "Аманат" при дирекции строящегося комбината спортивной обуви	130
16 декабря	1942	На призыв о сборе средств на строительство эскадрильи "Башкирский истребитель" первым в районе откликнулся колхоз "Смычка"	37
16 декабря	1972	Колхоз "Тудовик" переименован в имени 50- летия СССР	77
19 декабрь	1937	Расстрелян Л. Т. Кризовский	27
20 декабря	1917	В Мелеузе организован ЗАГС	12
24 декабря	1987	Получен положительный ответ о возвращении здания бывшей мусульманской мечети	123
декабрь	1917	В Воскресенске установилась власть Советов и избран комитет бедноты	13
декабрь	1972	Плановая сдача пивзавода в эксплуатацию	78
декабрь	2002	Мелеузовцы получили платиновую медаль за сухое цельное молоко	159